

FILIÈRE BOIS ■ Tensions sur le marché mondial : c'est l'occasion de s'intéresser aux produits 100 % Massif central

Le Massif central joue sa carte forestière

La tension sur les matières premières et le bois qui manque sur le marché mondial offrent l'occasion au Massif central de jouer la carte du bois 100 % produit dans le massif. La filière, tracée et écoresponsable, a un certificat : BTMC.

Anne Bourges

anne.bourges@centrefrance.com

Déjà quatre ans d'existence. Et 36 entreprises, certifiées ou en cours de certification, « Bois des territoires du Massif central » (BTMC).

Scieurs, bureaux d'études, charpentiers et lamellistes, menuisiers agenciers... La filière bois se structure autour de ce label qui a une belle carte à jouer dans un contexte de pénurie qui fait grimper le prix des bois d'importation.

Les grands producteurs, ayant industrialisé leurs forêts de longue date, n'ont plus les moyens de faire la pluie et le beau temps en tirant les prix vers le bas.

Garanties

Les bois locaux, sourcés, respectueux d'une forêt durable et pourvoyeurs d'emploi dans le Massif central deviennent compé-



EN CONSTRUCTION. Un complexe sportif capable d'accueillir 600 personnes, qui a employé 170 m³ de lamellés-collés, fabriqués à partir d'épicéa et sapin 100 % Massif central. PHOTO PUY-GUILAUME

titifs : en valeur absolue, en plus d'être vertueux.

Les 39 bâtiments déjà livrés avec le bois BTMC, ou en cours de construction (4) montrent que cette filière commence à attirer l'attention des donneurs d'ordres. Le président de l'association BTMC (*), Jean-Christophe Mont-

martin, compte sur l'évolu-

tion du bâtiment pour les retenir. La filière peut déjà caler son optimisme sur le Programme de reconnaissance des certifications forestières (PEFC), certification privée qui encadre déjà les pratiques dans un cycle de gestion durable : elle apparaît de plus en plus sou-

vent dans les cahiers des charges. BTMC verrait bien sa certification suivre le même chemin, poussée par des exigences environnementales autant que par des incitations financières de collectivités engagées : « BTMC doit devenir un réflexe de prescription et un point de repère de produit local, durable et de qualité pour les acheteurs

de bois et les prescripteurs ». Derrière, Jean-Christophe Montmartin, des architectes comme Thibaud Dury (Link) se sont engagés dans « une démarche responsable », « en faveur des circuits courts qui limitent l'empreinte carbone » liée au transport, et pour la valorisation des forêts du Massif central.

Tous engagés sur la même voie

Des élus sont aussi moteurs. Maire de Puy-Guillaume, Bernard Vignaud est particulièrement fier du complexe sportif et culturel qui devrait lui être livré à l'automne 2022 : il fait la part belle au bois 100 % Massif central : 170 m³ de lamellés-collés, fabriqués à partir d'épicéa et sapin, en partenariat avec la scierie Forge Mahussier. Cet engagement a permis à Puy-Guillaume d'obtenir 100.000 € de financement « Bonus bois local » (Région), et 50.000 € du Département au titre du Fonds d'intervention intercommunal. ■

(*) L'association est composée d'élus de l'Association des communes forestières du Massif central, de collectivités, des entreprises de la filière bois, des prescripteurs et des organismes représentatifs de la filière.

REPÈRES

22

Départements du Massif central (tel que défini par la Loi Montagne), répartis sur quatre régions, produisent un bois éligible à la certification BTMC.

60

entreprises certifiées BTMC en 2023 : c'est l'objectif annoncé.

188.911 m³

C'est le volume de sciages annuels réalisés par les scieries certifiées BTMC. Essentiellement des résineux en dominante douglas, sapin, épicéa...

3.000 m³

de bois certifié BTMC sont utilisés dans la commande d'ouvrages publics.

➔ **Bois des territoires du Massif central.** Maison de la forêt et du bois, 10 allée des Eaux-et-forêts, à Lempdes, site de Mornilhac. Site : boisterritoiresmassifcentral.org. Courriel : contact@boisterritoiresmassifcentral.org